

**Echos de  
la 15ème  
Foire de  
Lomé** P.11



Journée mondiale de lutte contre le Sida :  
**Les CONAPP a organisé une  
séance de dépistage gratuit  
en marge  
des JPO** P.7  
**à Sokodé**



Cinéma professionnel  
au Togo :  
**Le Groupe  
New World  
TV sonne** P.5  
**la révolution**

# LIBERAL

*Bihebdomadaire Togolais d'Information, d'Analyse et d'Opinion*

N° 0406 du Lundi 03 Décembre 2018 - 250 F CFA / Etranger 1€

## Editorial

### Vers l'émergence de nouvelles forces politique à l'Assemblée

C'est désormais une certitude, les prochaines législatives se feront sans la coalition des 14 partis de l'opposition. Le regroupement qui contient les partis les plus représentatifs de la scène politique togolaise n'aura pas l'occasion de prouver dans les urnes tout le meilleur que les militants de l'opposition pensent de lui.

Face au parti au pouvoir, on aura d'autres formations de l'opposition considérées comme de seconds couteaux. On aurait aimé vivre une réelle compétition électorale avec le fameux classico UNIR/ANC, c'aurait été l'occasion de jauger le poids réel du petit poucet PNP de Tikpi Atchadam. Que reste-t-il des formations politiques agonisantes comme le CAR et la CDPA?

On ne connaîtra jamais ces vérités masquées par un boycott. Au-delà de tout, il faut reconnaître que les législatives du 20 décembre manqueront un peu de piment, mais cela n'entame en rien la qualité de la compétition. le désir de participer ou non à une élection est un acte de liberté c'est aussi ça la démocratie. Sur le plan politique, la conséquence sera grande.

La nature ayant horreur du vide, on va vers l'émergence de nouvelles forces à l'Assemblée nationale pour les cinq ans à venir. L'Assemblée Nationale étant le cadre idéal pour les grands débats politiques qui engagent l'avenir de la nation, la roue de l'histoire va tourner sans ceux qui ont choisi de se mettre à l'écart.

*Le Directeur de Publication*

## Législatives 2018/ L'Opération de charme démarre mardi :



*Le ministre  
Gilbert Bawara*

**Le Ministre Gilbert BAWARA persiste  
et signe, Rien ne pourrait empêcher  
le scrutin du 20 décembre** P.3

**Aminata Toungara  
met les pieds  
dans  
les plats** P.3



**Les hommes politiques unis  
avec le prophète Isaac ont  
prié pour la  
paix au Togo** P.10



## 2 Actualité



### Parole aux citoyens

**L**es prochaines législatives vont se dérouler sans la Coalition des 14 partis de l'opposition. Quel impact sur la stabilité sociopolitique?

**Achile, ingénieur :** Je crois que c'est une erreur pour la C14 de boycotter ces élections ; elle pourra d'ailleurs pas les empêcher malgré les différentes mobilisations qu'on a constaté lors des dernières marches.

Moi je crois qu'il faut tenter une dernière négociation qui pourrait permettre à la C14 de rattraper le train en marche car, sans cela, on sera obligé de faire avec ceux qui le veulent bien et ce serait dommage.

**Edmon, Etudiant :** Moi je crois que c'est une grave erreur pour le gouvernement de persister dans l'organisation des élections du 20 décembre prochain.

Ce ne serait pas la solution à la crise que traverse le Togo depuis août 2017.

Il faut arrêter tout et mettre l'accent sur les réformes et envisager les élections dans 3 mois comme le propose d'ailleurs la vice-présidente du parlement de la CEDEAO.

**Afiwa, infirmière :** Pour moi ça saute aux yeux que la C14 ne veut pas des élections. C'est vrai que le pouvoir n'a pas tout fait mais le peu qui a été fait, la C14 n'a pas su en profiter.

C'est du dilatoire et moi je crois qu'il faut avancer, il faut renouveler l'Assemblée nationale et faire les réformes au cours de la prochaine législature.

### Pharmacies de garde à Lomé

**Semaine du 26/11/2018  
au 03/12/2018**

**BON PASTEUR\***38, Av. Libération 22 21 13 67  
**Ste RITA\***Rue pavée, Doulassamé – Face Hôtel SANA 22 20 90 16  
**N-D de MEDJ\*** Boulevard du 13 Janvier, Angle rue Gaïtou – Face Byblos 22 35 20 02  
**BIOVA\*** Bd. Houphet Boigny 22 34 50 93  
**CHATEAU D'EAU\***Près Château d'eau de BE 22 21 57 51  
**ADJOLOLO\*** 58, Rue Franz Joseph STRAUSS 22 21 05 13  
**MAIRIE\*** Face Mairie 22 21 26 39  
**AVE MARIA\***Face ENSF (Ecole Nationale des Sages Femmes), près du CHU Tokoin 22 22 33 01  
**PROVIDENCE\***Bd. Jean Paul II 22 26 66 48  
**YEM-BLA\***258, Av. Akéï face à la Résidence 22 26 76 51  
**LILAS\*** 7, Route de Kégué 22 26 29 59  
**THERYA\*** Mangotigomé-Route de la Foire Internationale TOGO 2000 (à 300m de la Foire) 22 61 56 52  
**CITRUS\***Attiégou Yayrakomé sur le grand contournement 70 44 59 24  
**UNION\***Boulevard Malfakassa, face crèmerie BAMUDAS – BE KPOTA 22 27 71 64  
**O GRAIN D'OR\***Carrefour Zorrobar, Grand contournement 22 70 06 90  
**BETHEL\***Rte d'Adidogomé 22 25 23 70  
**DES ECOLES\***Face Lycée Technique Adidogomé et près du CEG, Route de Kpalimé 22 51 75 75  
**HOSANNA\***Carrefour Sagbado-Adidogomé. Axe Sémékonawo 92 53 50 00  
**NATION\***Face ancien Marché TOTSI 22 25 99 65  
**DELALI\*** En face de l'hôpital de Cacaveli à 100m entre la Cour d'Appel et le marché de Cacaveli 22 25 06 90  
**VERTE\***Face Ecole du Parti Klikamè 22 25 03 26  
**LAUS DEO\*** Route de Léo 2000, face clinique Besthesda – quartier Adidoadin 22 25 15 05  
**ARC-EN-CIEL\***Agoè-Télessou, à 50m du Carrefour Margot 70 42 50 00  
**De La VICTOIRE\***Avédji Wéssomé, voie douane Adidogomé-carrefour Limousine (Après les rails) 70 45 74 92  
**AGOE-NYIVE\*** A côté de l'Eglise Catholique d'Agoè-Nyivé 22 25 83 38  
**DIVINA GRACIA\***Quartier Agoè-Fiovi, Rond point Cool Catch (ancien carrefour Bafana-Bafana) 93 83 91 00  
**CHARITE\*** A côté du CEG d'Agoè-Nyivé 22 25 12 60  
**LA MAIN DE DIEU\*** Sise à AGOE ASSIYEYE non loin de l'église des Assemblées de Dieu (Temple Galilée) 93 40 21 21  
**ABRAHAM\***Agoè-Logopé Kossigan 22 50 10 00  
**BAGUIDA\*** Face CMS de Baguida 70 42 47 77  
**AVEPOZO\***A côté de la place publique d'avepozo 22 27 04 86

*Prompt Rétablissement*

**LE LIBÉRAL, c'est tous les  
lundis et mercredis chez  
votre marchand de journaux**



## Législatives 2018/ L'Opération de charme démarre mardi : Le Ministre Gilbert BAWARA persiste et signe, rien ne pourrait empêcher le scrutin du 20 décembre

**C**eux qui s'interrogeaient sur la tenue ou non du scrutin du 20 décembre sont désormais fixés. Le ministre Gilbert Bawara lors d'un entretien dans l'émission 'Le monde en 7' sur la chaîne de télévision New World Info ce samedi a été très clair : Rien n'empêchera le scrutin du 20 décembre dont la campagne électorale s'ouvre demain mardi.

“Mardi, la campagne commence, et le scrutin aura lieu le 20 décembre. Je ne vois pas de raison de vous dire le contraire”, a déclaré le ministre togolais de la Fonction publique qui, à la question de savoir si les élections auront lieu sans les partis membres de la Coalition, répond : “en démocratie, il faut savoir respecter les droits et les libertés des uns et des autres notamment les droits et libertés des partis politiques de décider ou non de participer à des scrutins électoraux”. Et de mettre en garde contre les conséquences du boycott sur les échéances post-législatives.

“Si pour certains, le boycott aiderait à préserver toutes les chances pour les échéances futures que certains considèrent comme majeures, c'est leur droit. Mais tout le



monde sait aussi quelle sera la conséquence de la non-participation aux législatives. En n'étant pas dans l'opposition parlementaire, on ne fait pas partie automatiquement de la CENI”, a-t-il insisté.

Une assurance qui contraste avec la détermination de la C14 à se mettre en travers des rails du train électoral. Depuis jeudi en effet, à l'appel de ce regroupement, des manifestations sont observées dans plusieurs villes du Togo rappelant le

souvenir de celles du 19 août 2017. Gilbert Bawara persiste et signe: “ je le répète, il n'y aura pas un nouveau 19 août au Togo”.

“Qui doit céder? Les citoyens ou l'État? Qu'est-ce qui doit prévaloir? La volonté de chacun de nous ou la loi? Nous sommes en République, et en République, ce qui est important, c'est que la loi soit respectée. Et nous en tant que gouvernement, nous ferons respecter la loi. Nous ferons prévaloir l'autorité de l'État”, a-t-il insisté avant de relativiser: “vous allez encore dire que

je menace, non, ce n'est pas une menace”.

Sur la question des réformes, l'ancien ministre de l'administration territoriale a levé l'équivoque : “La feuille de route n'a jamais dit qu'il faut faire les réformes avant les élections législatives”, ajoutant que les chefs d'Etat de la CEDEAO, en invitant la classe politique togolaise à privilégier la voie référendaire, étaient conscients que les réformes (par voie référendaire) n'étaient pas faisables en même temps que les législatives.

Quid du débat entourant la proposition de l'avant-projet de réforme constitutionnelle d'Alioune Badara Fall? “La désignation d'un expert constitutionnaliste n'a pas été prévue par la feuille de route de la CEDEAO, explique Gilbert Bawara.

C'est la Commission de la CEDEAO, qui exécute généralement les recommandations de la Conférence des chefs d'État et de Gouvernement, qui a décidé, à titre d'appui technique et d'accompagnement du gouvernement et des acteurs politiques, de commettre un expert pour nous proposer un texte. [...] Et même lorsqu'un État signe une convention, le gouvernement a la latitude d'apporter des amendements avant la ratification par les députés qui gardent eux aussi leur liberté d'amendement”

“Le 22 décembre, il y aura le Sommet des chefs d'État et de gouvernement de la CEDEAO. La Conférence appréciera le comportement et l'attitude des uns et des autres, les actes et les mesures qui ont été engagés dans le sens du respect de la mise en œuvre de la feuille de route de la CEDEAO”, conclut le ministre Bawara.

## Aminata Toungara met les pieds dans les plats

**C**omme un éléphant dans un magasin de porcelaine, Aminata Toungara vice-présidente du parlement de la CEDEAO s'est invitée dans le débat politique togolais avec une déclaration en marge d'une assemblée à Abudja, s'est prononçant sur la situation politique au Togo avec en toile de fonds les législatives du 20 décembre.

La vice-présidente se dit préoccupée et souhaite d'ailleurs un report de l'élection au mois de mars. Réagissant à ces déclarations, le Ministre Gilbert BAWARA qui fait office de porte-parole du gouvernement a laissé entendre que :« la députée ivoirienne s'est laissée manipuler et

abuser par les députés de l'opposition qui prenaient part aux travaux du parlement de la CEDEAO à Abuja».

« Cela montre bien que la fébrilité et l'anxiété ont commencé à gagner les rangs des partisans du boycott et qu'il est toujours sage de réfléchir avant d'agir et

non l'inverse. Les propos et la prise de position de madame Aminata Toungara n'auront aucune incidence et aucun impact sur le calendrier électoral et sur la qualité des élections. Elle n'a même pas parlé au nom du parlement de la CEDEAO et ses



déclarations n'engagent qu'elle seule. Elles n'engagent pas les autorités ivoiriennes. Nous en avons la conviction et même la certitude».

La campagne électorale s'ouvre demain mardi et les élections sont maintenues le 20 décembre.

Tom



## 4 Actualité



MFU, un an déjà :

# Coup de projecteur sur les différentes activités qui ont marqué la célébration

**L**a célébration du 1er anniversaire du Mouvement des Femmes UNIR (MFU) a coïncidé ce 1er décembre avec la commémoration de la 30ème journée mondiale de lutte contre le SIDA, ainsi que l'opération nationale « Togo propre ». La branche féminine du parti au pouvoir a donc fait d'une pierre trois coups en organisant une grande campagne de sensibilisation des femmes autour du thème « femme connais ton statut », sur toute l'étendue du territoire. La sensibilisation fut précédée par des actions de salubrité notamment des balayages et ramassage d'ordures dans les quartiers et sur les voies publiques.



A Lomé où la déléguée nationale du MFU a présidé l'événement, la sensibilisation a mis la femme au cœur de la problématique de lutte contre la maladie.

Pour Raymonde Kayi de Souza, la femme doit être

priviliégiée dans cette lutte car elle est beaucoup plus vulnérable que l'homme. En ce jour où le MFU célèbre un an de naissance, il est normal de sensibiliser et d'éduquer les femmes du parti afin qu'elles puissent savoir le rôle qui est le leur,

au sein de la famille et de la communauté. Aussi a-t-elle exhorté ses congénères à faire preuve de tact et de détermination concernant les règles de prévention de la maladie. Elle les a également encouragé à se mobiliser pour les

dépistages de la maladie tout en assurant que le gouvernement a pris des mesures idoines en l'occurrence la gratuité des anti rétroviraux pour une prise en charge des personnes atteintes.

« Le VIH/Sida est un

problème récurrent dans notre pays et on se rend compte que les femmes sont les plus vulnérables, mais ne le savent pas. On a voulu les sensibiliser surtout que le thème choisi cette année c'est « femme, connais ton statut », a-t-elle déclaré.

Le MFU a saisi cette opportunité pour présenter les candidates du parti du Grand Lomé aux futures joutes électorales et appeler les militantes du parti ainsi que toutes les femmes togolaises à sortir massivement le 20 décembre prochain afin de voter massivement dans la paix, la tranquillité et dans la cohésion sociale pour un développement du Togo.

Une messe d'action de grâce a été dite hier en l'église catholique sur la paroisse de Bè-Klikamé à Lomé dans le cadre de cet anniversaire.

**Démocrate**

Législatives du 20 décembre 2018:

## Le PDP a sensibilisé les jeunes du Canton d'Agoé Atiomé sur le thème "Contribution des jeunes pour une alternance apaisée"

**L**e samedi 1er Décembre dernier, le PDP a organisé une journée de sensibilisation couplée avec un gala de foot dans le canton d'Agoé-Atiome. "Contribution des jeunes pour une alternance apaisée" est le thème retenu pour cette journée.

Par cette initiative, les premiers responsables du parti ont sensibilisé les populations estimées à plus de 500 personnes réunies dans l'école primaire Cacaveli d'Atiomé sur les notions de civisme, de citoyenneté, de paix et de la non-violence.

Pour terminer madame Jocelyne Sodji tête de

liste PDP dans le grand Lomé et M. Clément Kagbara, candidat dans le grand Lomé, ont invité les populations à voter les candidats du PDP, car il est possible que le PDP sorte victorieux de ces élections au soir du 20 Décembre prochain.

Le gala de football proprement dit a opposé quatre équipes à

savoir: Leader Fc, Pilier Fc, Fc Falla et Fc Open.

Le premier a opposé Leader Fc et Fc Open et s'est soldé par un score nul et vierge de zéro partout. Le second match a mis aux prises pilier Fc et Fc Falla et a vu la victoire de Fc Falla qui a battu son adversaire par 3-0.

Notons que chaque



équipe a livré 3 matchs. Pour terminer en beauté la journée, le public a assisté à un match d'exhibition de deux équipes féminines : Dynamic Fc et Futur

stars. Au finish, Futur stars l'emporte aux tirs aux buts, score nul et vierge à la fin du temps réglementaire.

**CS**



## Cinéma professionnel au Togo : Le Groupe New World TV sonne la révolution

**L**e Groupe New World Tv a lancé le vendredi dernier un projet révolutionnaire de cinéma professionnel au Togo en présence du directeur de la cinématographie, des acteurs du secteur sur le plan national et international, ainsi que des amoureux du 7ème art.



Visant à instaurer un cadre structuré et viable pour la réalisation et la production cinématographique, à dynamiser l'industrie cinématographique, à former une ressource humaine compétente pour la production des

films aux normes internationales, ce projet veut faire du secteur cinématographique togolais un secteur de développement et de croissance économique et créer des emplois.

« New World TV veut révolutionner le 7ème art

au Togo afin de mondialiser le cinéma togolais. A travers ce projet, nous comptons avec l'appui de nos confrères des Etats voisins qui émergent dans le secteur procéder à des formations professionnelles de tout le

maillon de la production cinématographique afin d'avoir à terme des productions de qualité qui seront compétitives aux différents festivals internationaux », a confié M. Kolani Nimonka, Directeur Général du Groupe NWTv.

Ce projet vient à point nommé sortir le cinéma togolais de la léthargie dans laquelle il est immergé depuis plusieurs années.

En effet, le 7ème art togolais ces cinq (5) dernières années, navigue à vue malgré les efforts conjugués de certains jeunes cinéastes et réalisateurs. On assiste donc à un semblant de réveil et qui cohabite d'ailleurs avec des difficultés culturelles, socio-économiques et technologiques. Et ce n'est pas le Directeur national de la

cinématographie qui dira le contraire.

« Le cinéma togolais n'est pas à la hauteur des autres pays, nous le reconnaissons, et nous savons que c'est un manque. C'est pour cela que depuis un bon moment, le Ministère essaie de mettre en place, certaines stratégies », a donc déclaré Essohanam Koutom.

Le recensement des acteurs, la seconde consiste à la formation de ces derniers, et la production et la réalisation de films et séries « made in Togo » constituent les trois étapes majeures qui vont consacrer ce projet.

L'avènement du cinéma au Togo remonte aux années 1927 avec les films « Kpèlèbè cinéma » en provenance de Gold Coast, actuel Ghana.

**Démocrate**

## VIH et populations clés : Lomé a abrité la 4ème réunion régionale des acteurs de lutte contre le VIH

**P**lus de 200 experts et acteurs ont pris part les 28 et 29 novembre derniers à Lomé à la 4ème réunion régionale de partage d'expériences des populations clés. Ouverte par Mme Ahoefa Vovor, représentant le ministre de la Santé et de la Protection Sociale, en présence de l'Ambassadeur des Etats-Unis d'Amérique au Togo, David Gilmour, cette réunion a été placée sous le thème « Action commune : Œuvrer ensemble pour renforcer la qualité et l'efficacité des programmes en direction des populations clés pour mettre fin au sida en Afrique de l'Ouest et du Centre ».

Cadre de partage d'expériences en matière de défis et de meilleures pratiques dans le domaine de la protection de ces groupes de populations dans le but d'accélérer les progrès vers l'atteinte des objectifs 90-90-90, cette réunion a permis de stimuler une nouvelle dynamique de collaboration entre les parties impliquées dans le

financement, la conception et la mise en œuvre des politiques et programmes dans le cadre de la lutte contre le VIH/SIDA chez les populations clés en Afrique de l'Ouest et du Centre.

Les travaux ont également permis aux parties prenantes d'élaborer des plans d'action ainsi qu'un mécanisme de suivi et évaluation des progrès de



chaque partie.

Les populations clés constituées essentiellement de groupes d'hommes ou de femmes ayant des relations sexuelles entre eux, de professionnelles du sexe et les consommateurs de drogues sont considérées comme les plus vulnérables à l'infection au VIH.

Selon les statistiques, 40% des nouvelles infections proviennent de ces populations et de leurs partenaires sexuels.

**Démocrate**



## 6 Actualité

# Conseil de l'Entente a arrêté le budget de 2019 à 2,8 milliards à Lomé

**S**ous la présidence du Prof Robert Dussey, ministre togolais des affaires étrangères, de la coopération et de l'intégration africaine, le Conseil des ministres de l'Entente a tenu sa 14<sup>ème</sup> réunion à Lomé.

La réunion qui faisait suite à la 15<sup>ème</sup> session ordinaire du comité des experts du Conseil de l'Entente était consacrée essentiellement au programme des activités et le budget 2019 du secrétariat exécutif.

Le Conseil a arrêté un budget de 2,8 milliards pour 2019.

Le Conseil a pris bonne note de l'état d'avancement de la réforme du Centre Régional de formation pour entretien Routier CERFER. Il réaffirme son soutien à la feuille de route de la CEDEAO et annonce l'envoi d'une mission d'observation pour les législatives du 20

décembre prochain.

La quatorzième réunion ordinaire du Conseil des Ministres du Conseil de l'Entente s'est penchée sur le programme d'observation des élections locales et du financement du mécanisme Entente de renseignements, la proposition d'organisation d'une semaine culturelle et sportive du Conseil de l'Entente et les points d'information sur les projets de la Tour Entente d'Abidjan et du Mall de Niamey.

A l'occasion, le budget 2019 du secrétariat exécutif a été aussi adopté.

Fixé à 2,8 milliards de francs CFA, il servira notamment aux observations électorales, à la finalisation des projets d'électrification, à l'organisation des ateliers et à la gestion des frontières.

Par ailleurs, sur la situation politique au Togo, le Conseil des Ministres dit réaffirmer son soutien à la décision de la 53<sup>ème</sup> session ordinaire de la Conférence des Chefs d'Etat de la CEDEAO, engagée pour la résolution de la crise qui secoue le pays depuis le 19 août 2017.

« Il encourage les acteurs politiques à poursuivre,



sous l'égide de la CEDEAO, la mise en œuvre des dispositions envisagées dans la préparation, l'organisation et le déroulement des élections législatives du 20 décembre 2018.

Dans ce cadre, le Conseil de l'Entente prévoit l'envoi d'une mission d'observation », précise le communiqué final de la session.

Clôture des travaux de la

réunion, le Président du Conseil des Ministres, Prof Robert Dussey a réitéré la disponibilité du gouvernement togolais de continuer par travailler avec les 4 Etats (Bénin, Burkina Faso, Côte d'Ivoire, Niger) membres du Conseil de l'Entente afin que cet espace soit celui de paix, de sécurité et de développement pour les populations.

La Rédaction

## Leadership féminin :

# Le Togo accueille la 3<sup>ème</sup> édition de la GREFC & MD

**D**u 22 au 24 février 2019 se tiendra à Lomé la 3<sup>ème</sup> édition de la Grande Rencontre d'Echange des Femmes Camerounaises et du Monde (GREFC & MD), sous la thématique "que faut-il faire pour une réelle autonomisation de la femme?".



En prélude à cette grande rencontre des Femmes qui est la troisième du genre, une conférence de presse de lancement et de présentation s'est tenue ce

mardi 27 novembre 2018 à Lomé.

L'objectif de cette conférence est de présenter le chronogramme des

différentes activités qui seront menées au cours de ces trois jours de rencontre.

Ce grand forum d'envergure internationale se veut également un cadre spécifique d'échange

entre les femmes du Cameroun et celles du monde à fin de renforcer leur développement personnelles et les activités. C'est aussi un

couloir de promotion du leadership féminin et de renforcement des connaissances des femmes entrepreneures en montage de projets.

Pour la présidente fondatrice, son altesse Clarisse DOUALA BELL, sa présence au Togo est motivée par ce grand forum d'échange entre les femmes qui se tiendra en février 2019. " le message que j'apporte est celui du forum qui sera organisé ici à Lomé, qui aura pour thème : " que faut-il faire pour une réelle autonomisation de la femme?".

Ceci concerne toutes les femmes et nos activités telle que les conférences débat, la foire d'opportunité d'affaires. Donc nous appelons toutes

les femmes togolaises à venir se joindre aux femmes du monde pour partager nos expériences. Nous avons choisi le Togo parce que les femmes togolaises sont un exemple des femmes battantes qui sont placées à l'échelle mondiale en Afrique pour booster l'économie du pays" a-t-elle laissé entendre.

Cette édition sera marquée par des Trophées GREFC-MD qui seront décernés aux associations, organisations non gouvernementales ou des plateformes constituées qui s'activent sur les thématiques de l'autonomisation et l'amélioration des conditions d'exercice de la gent féminine.

Demo



Ecojoging en marge des JPO de la presse togolaise :

## Les participants ont ramassé les déchets plastiques dans les rues de Sokodé

**L**a 5e édition des journées portes ouvertes de la presse togolaise est rentrée dans l'histoire vendredi dernier. Pour ce dernier jour, plusieurs activités étaient encore au programme mais celles qui auront retenu toutes les attentions étaient le concept jogging, qui consiste à courir en ramassant les déchets plastiques. Plusieurs artères de la ville de Sokodé ont été dépouillées de divers sachets plastiques.

Dans une ambiance Sokodé 2018, ont chaleureux qui a été festive jeunes de Sokodé parcouru des distances, réservé aux participants et professionnels des un acte écolo pour dire des journées portes médias vêtus des Tshirt merci aux populations ouvertes qui se sont floqué CONAPP JPO pour l'accueil des plus déroulées à Sokodé.



Journée mondiale de lutte contre le Sida :

## Les CONAPP a organisé une séance de dépistage gratuit en marge des JPO à Sokodé



Dans une ambiance m e r c i a u x festive jeunes de populations pour S o k o d é e t l'accueil des plus professionnels des chaleureux qui a été médias vêtus des réservé aux Tshirt floqué participants des CONAPP JPO Sokodé journées portes 2018, ont parcouru ouvertes qui se sont des distances, un déroulées à Sokodé. acte écolo pour dire

À PARTIR DU 3 SEPTEMBRE 2018

**APPELEZ SANS LIMITE LES NUMÉROS FIXES**

**4720 F/MOIS**

**POUR BOOSTER VOS AFFAIRES**

LE MEILLEUR RÉSEAU DATA  
EN TOUTE TRANQUILLITÉ  
ET LES APPELS LES MOINS CHERS  
AU TOGO !

Togotelecom

**LE LIBERAL**  
Hebdomadaire Togolais d'Information, d'Analyse et d'Opinion

Récépissé N°0416/23/12/10/HAAC  
du 23 décembre 2010

**Directeur de la Publication**  
PETCHEZI P. D. Fabrice

**Comité de Rédaction**  
PETCHEZI Fabrice  
Alain TCHEDRE  
Prosper AWIH  
Dick MESSAN (Stagiaire)  
Cyrille SABLASSOU

**Correcteur**  
S. Didier

**Infographie**  
JPB

**Adresse**  
Route du Contournement CEDEAO,  
Agoè Démakpoè, non loin des rails  
Tél: +228 90 15 87 53  
+228 22 42 83 46  
13 BP 152 Lomé-TOGO

**Imprimerie**  
Direct Sprint  
**Tirage**  
1000 exemplaires





**INTERNET TRÈS HAUT DÉBIT JUSQU'À 100 Mbps  
DÉJÀ DISPONIBLE AU TOGO**

**LA FIBRE OPTIQUE CHEZ VOUS DISPONIBLE DANS  
LES ZONES SUIVANTES :**

- AGOÈ,**
- BAGUIDA,**
- BOULEVARD CIRCULAIRE,**
- FOREVER,**
- ZONE PORTUAIRE,**
- ABLOGAMÉ,**
- KODJOVIAKOPÉ,**
- NYÉKONAKPOÈ,**
- RÉSIDENCE DU BÉNIN,**

**& DANS LES AUTRES CITÉS.**

**LES EXTENSIONS SE POURSUIVENT DANS LES AUTRES QUARTIERS DE LOMÉ.**

**RÉSERVEZ DÈS MAINTENANT VOTRE OFFRE FIBRE DANS  
TOUTES LES AGENCES DU GROUPE TOGO TELECOM  
& BÉNÉFICIEZ DES AVANTAGES EXCEPTIONNELS !!!**

*Adopter La Fibre du Groupe TOGO TELECOM, c'est participer au développement du Togo.*





Spéciale  
fin d'année 2018\*

JUSQU'À  
**-450%**

sur le

**DÉDOUANEMENT**

✓ des marchandises\*

✓ des véhicules

\* Offre valable jusqu'au 31 décembre 2018  
\* Marchandises sous douane en souffrance

FEDERER POUR BATIR  
[www.otr.tg](http://www.otr.tg)



# Les hommes politiques unis avec le prophète Isaac ont prié pour la paix au Togo

**P**etit à petit l'on s'approche de la date retenue pour la tenue des législatives. A cet effet, le prophète Isaac qui a coutume dans ses prières et prêches d'implorer le Tout-Puissant pour qu'il maintienne le Togo dans la Paix et la tranquillité a vu son culte du premier dimanche de ce mois de décembre s'honorer de la présence de hauts cadres du parti Unir à savoir M. Aboka président de la délégation spéciale de la préfecture du Golfe ainsi que de la présidente du Mouvement des Femmes pour Unir (MFU), Mme Lawson Raymonde.

terre « pour mordre la poussière » ou connaître la pauvreté. C'est pourquoi il a proféré quelques conseils à ses fidèles qui leur



Les hommes de Dieu tout comme les dirigeants des pays tirent leur pouvoir du divin. C'est pourquoi, le président de la délégation spéciale de la préfecture du Golfe a exhorté les fidèles à se montrer toujours respectueux des autorités publiques et des lois de la république. Sur ce, il a exhorté les filles et fils de Dieu présents à ce culte de ne pas déroger à leur droit

de vote en se déplaçant massivement vers les bureaux de vote le 20 décembre prochain.

Mme Lawson Raymonde a pour sa part exhorté les fidèles présents à ce culte à cultiver l'esprit de la tolérance et de la paix afin de préserver le Togo de toute escalade vers la violence. Pour elle, les preuves sont tangibles et de son église à l'avènement au pouvoir a

toujours œuvré pour la sauvegarde de la paix et pour un développement harmonieux du pays ceci pour le bien des filles et fils du pays.

Prophète Isaac Da Silveira s'est senti honoré par la visite de ces immenses personnalités u paysage politique togolais. En guise de reconnaissance, il a offert au non des fidèles et de son église à monsieur Aboka un

portrait de son image. Comme à l'accoutumée, le culte a été meublé de témoignages poignants grâce à l'usage de l'huile et de la poudre magique conçue par le prophète Isaac Da Silveira. En ce premier dimanche du mois de décembre, le prophète a oint ses fidèles de l'huile qui leur permettrait de recouvrer leurs bénédictions arrachées par leurs ennemis. « Je reçois la place de ma bénédiction » telle est la prière que les fidèles ont répété à l'unisson. Selon le prophète Isaac, nul n'est venu sur cette

permettraient de s'attirer la richesse. Pour les hommes, il leur a interdit d'exercer quelque violence physique que ce soit sur leurs femmes. Car cela est source de malheurs. Aux femmes, il les a conseillé d'éviter des injures à l'endroit de leurs maris car pour lui Dieu exauce vite les prières des femmes surtout si les intentions sont pour leurs époux. Le culte a pris fin sur le partage de l'huile sainte qui, associée à la prière produirait des miracles.

**Alain Tchédé**



## La FIL a offert une conférence-débat sur le thème "Chaine de valeurs : Aspect conceptuel et théorique au public"

**U**ne semaine après son ouverture, la 15ème FIL continue son petit bonhomme de chemin. Au cours de cette journée du 29 novembre, le public visiteur, les exposants et les professionnels des médias ont eu droit à une conférence-débat axée sur le thème "Chaine de valeurs : aspect conceptuel et théorique". Elle a été animée par trois panélistes à savoir l'Economiste Professeur COUCHEROT, l'Agroéconomiste Docteur ADADE et Kokou Robert SEDZRO, Président de l'ESIG BLOBAL SUCCESS.

La première communication présentée par le Pr COUCHEROT a porté sur l'analyse des théories en présence. Cette analyse est fondée essentiellement sur la division du travail, selon le présentateur. De ce fait, la chaîne de valeurs regroupe toutes activités en amont et en aval aboutissant à la production d'un bien ou d'un service, allant donc de la conception à la distribution et



commercialisation, théories entrent en jeu :

passant par toutes les phases de production. - La théorie traditionnelle du commerce international dont le

En la matière, deux (02)

pionnier est Adam Smith, et qui accorde un avantage soit absolu, soit relatif à tous les acteurs

impliqués.

- La théorie des firmes multilatérales dont le principal modèle est celui géocentrique (le lieu exactement où la chaîne de valeur est exploitée).

La chaîne de valeurs a aussi bien des avantages que des opportunités.

Comme avantages, on peut citer : la création d'emplois, l'industrialisation (surtout pour les pays en voie de développement, la performance commerciale. Quant aux inconvénients, on peut mentionner la vulnérabilité aux cycles économiques mondiaux, les risques liés à la relocalisation.

La deuxième communication présentée par Docteur ADADE a porté sur la Théorie du contrat dans la gestion de la chaîne de valeurs. Ici, le présentateur a mis l'accent sur le fait que la viabilité d'une chaîne de valeurs repose sur la signature d'un contrat entre les acteurs.

## Economie informelle au Togo: Vers l'élaboration d'une stratégie de formalisation

**L**e Togo veut se doter d'une nouvelle stratégie nationale de formalisation de l'économie informelle à travers l'extension de la sécurité sociale. Un atelier a été ouvert ce lundi 26 novembre à Lomé pour plancher sur la question.



Il est organisé à l'endroit des acteurs clés de l'économie et ceux impliqués dans la sécurité sociale par la Caisse Nationale de Sécurité sociale (CNSS) en partenariat avec le Bureau International du Travail.

L'objectif de cette rencontre est de renforcer les capacités des participants afin de leur permettre de contribuer au pilotage, à l'élaboration, à la validation technique et à

la mise en œuvre de la stratégie nationale de formalisation de l'économie nationale

Il s'agit pour la CNSS, a indiqué Justin Pilanté, représentant de la Directrice générale, de faire le point et d'exposer aux différents acteurs, sa feuille de route afin de parvenir avec l'aide du consultant du BIT à une stratégie de formalisation nationale et non sectorielle.

Une cartographie des

mutuelles, associations coopératives et groupements d'intérêt économique des acteurs de l'économie informelle, sera mise en place ainsi qu'une analyse des interventions menées en faveur des acteurs de l'économie informelle.

L'objectif, selon Justin Pilanté, est d'écouter les acteurs et déterminer leurs besoins et attentes en vue de faire en sorte que la stratégie à mettre en place

ne soit pas contraignante.

Au Togo, les autorités consacrent une importance grandissante au secteur de l'informel qui englutit en majorité les jeunes. Elles ont mis sur pied à cet effet des structures d'appui à ce secteur. L'exemple patent est la Délégation à l'Organisation du Secteur Informel (DOSI) dont l'objectif est de mieux cerner et de rentabiliser le secteur informel.

Le marché informel est un ensemble d'activités économiques qui se réalisent en marge de législation pénale, sociale et fiscale ou qui échappent quelquefois à la comptabilité nationale. Selon le FMI, il pèse entre 20% et 30% dans le PIB du Togo.

Il a défini le contrat en se référant aux articles 1101 et 1134 du code civil. Deux facteurs sont donc à prendre en compte ici : le coût des transactions et l'incitation. La transparence, la confiance et le bénéfice mutuel sont entre autres éléments qui font résister la chaîne de valeurs, a-t-il conclu.

La troisième communication a porté sur le cas de la filière anacarde, comme un exemple palpable de chaîne de valeurs au Togo et en Afrique.

Elle a été l'œuvre de Kokou Robert SEDZRO. Il a mis l'accent sur la production jusqu'à la transformation.

**La Rédaction**



# 12 Annonce



**15<sup>ème</sup> Foire Internationale de LOMÉ**  
 23 Nov. - 10 Déc. 2018  
**Foire de toutes les opportunités**

**1000 EXPOSANTS**  
**300 000 VISITEURS**

**THÈME: CHAÎNE DE VALEUR,  
 VECTEUR DE PROGRÈS ÉCONOMIQUE**

**#TGFFIL15**

[www.cetef.tg](http://www.cetef.tg)

CENTRE TOGOLAIS DES EXPOSITIONS ET FOIRES DE LOMÉ BP: 10056 Lomé - Togo Tél: (00228) 99 64 40 01 / 90 31 76 37

[facebook.com/cetef.tg](https://facebook.com/cetef.tg)
[twitter.com/cetefome](https://twitter.com/cetefome)
[instagram.com/cetefome](https://instagram.com/cetefome)

**SPONSOR OFFICIEL**

